

EL ALCÁZAR

Juan Labrador, 6, pral. - TOLEDO - Teléfono 1458

EDICION DE PROVINCIAS

Año II

Domingo 20 de Junio de 1937

Núm. 288

A las cuatro de la tarde de ayer se conquistó Bilbao

La noticia causa sensación en todo el mundo

El último avance y la entrada en Bilbao

Durango, 19. — (Información especial para EL ALCÁZAR, por Fernando Ors). Desde Las Arenas, una sección de requetés descendió hoy hasta 200 metros de la Basílica de Nuestra Señora de Begoña para tantear el terreno y ver con qué arrestos respondía el enemigo.

La excursión la realizaron los boinas rojas sin que tuvieran que disparar un solo tiro.

Las unidades rojas habían despejado aquellas alrededores, reforzando así las fortificaciones o barricadas interiores.

Yo estuve esta tarde mucho rato buscando por las calles de Bilbao atalayas desde Archanda aquellas demostraciones del espíritu de lucha y resistencia, y confieso que sólo distinguí un parapeto en un cruce de calle que forma un gran triángulo a la izquierda de San Francisco, y

por tratarse de una edificación tan descaradamente expuesta, no hay temor de que pueda dar juego, porque nuestros cañones la pueden hacer desaparecer en un instante, emplazados a tiro directo, como se hallan.

El día ha sido de pleno éxito para nuestras fuerzas, que están a punto de dominar por completo las dos bandas de la ría.

La carretera de Durango a Neguri ha quedado firmemente enlazada. La de las avanzadas de Algorta, o sea la nueva de Asúa, también fué abierta al tránsito anoche.

Como se ve, la limpia que se ha hecho de los núcleos que andaban vagando por uno y otro sitio ha sido definitiva.

Esta mañana, muy temprano, se inició el avance sobre el Gametogorta. Era uno de las últimas posiciones clave que ampa-

La Guardia civil y varios batallones se entregan sin resistir

Tras la ocupación, se siguió el avance, conquistándose Baracaldo entre otros

Los Flechas Azules dan un cierto golpe de mano en Extremadura

raban aún la resistencia roja y amenazaban la ría en el caso de que nuestras fuerzas se decidieran a entrar en Bilbao sin disponer de aquella estratégica altura.

Claro está que aquella posición no podía permanecer vigilada por rojos ni gudaris, porque la ocupación total de la ciudad no se ha verificado aún, precisamente porque se desea que cuando nuestras fuerzas penetren en la misma estén a salvo asimismo de los sobresaltos constantes que ahora les proporcionan.

El Gametogorta fué violentamente arrebatado a los batallones rojos que lo defendían. La artillería y la aviación prepararon el asalto con un terrible castigo de metralla, que obligó a los rojos separatistas a despejarse de las trincheras para favorecer la presentación de nuestras unidades que se acercaban al picacho helado, mientras la artillería zumbaba más adelante hacia los bosques de pinares, que, antes de que se acercaran nuestras fuerzas, era necesario despejar.

El Tercio de Sar. Fermín, en este sector, llevó el peso de la jornada, porque actuó como fuerza de choque. Los muchachos se comportaron heroicamente, pues el enemigo se negaba a franquearles la entrada, a tal punto que hubo que luchar con dureza y arrojo en situación desventajosa, porque habían de presentarse a cuerpo limpio, mientras que los rojos tenían como ventaja la altura que dominaban.

El requeté Jaime del Burgo ha sido propuesto para la Medalla Militar, y también serán señalados para distinción o premio el tolosano Zabala y otros cuantos muchachos que, a los gritos de ¡Viva España! y ¡Viva Franco!, se arrojaron contra seis batallones rojos, logrando ponerles en dispersión.

Ya al medio día nuestros soldados iniciaron el avance hacia la capital en medio de júbilo indescriptible.

A las cuatro, Bilbao era de España.

Perfil del día

Una frase asoma a los labios de todo español. Frase dividida en tres gritos que en esencia no son más que uno mismo. ¡Viva España! ¡Viva Franco! ¡Viva Mola! ¡Españoles! Bilbao es ya nuevamente de España; nuestros soldados, con el sacrificio de su sangre, han ofrecido hoy a la Patria un retal robado que los infames usurpaban. Las bayonetas de nuestro glorioso Ejército, han dado al traste, de una vez para siempre, con el tatarisco Gobierno de la sangrienta y grotesca republiquita vasca.

¡España! Tus hijos te han dado hoy la capital de Vizcaya. Bajo tu brazo de madre, reposa ya ¡para siempre! la industriosa ciudad del Nervión. Acabó el infierno rojo en otro pedazo de tu corazón.

¡Franco! No en vano tenemos en tí apoyado nuestro destino. Tu mano y tu cerebro van girando a la España por el camino que siempre debió seguir. ¡Rutas de hispanidad! Tú las has descubierto y por ella vamos siguiéndote a tí que eres guía y signo, aspiración del ideal que tú nos descubriste. El Ejército que acaudillas, ha dado hoy un paso gigantesco, para llegar a la meta de la liberación de nuestro suelo santo.

¡Mola! Dios no quiso que los ojos de tu carne, vieran el triunfo que forjaste. Los soldados que conducías han hecho hoy obra tu pensamiento. Sus pechos se ensanchan aspirando los aires de victoria, pero el paisaje bilbaíno tiene hoy humedad de lágrimas; lágrimas que vierten porque tú no estás con ellos. La bendita tierra de Navarra que te sirve de lecho, se conmueve de júbilo, pero dentro de él se encierra el acibar de tu pérdida, glorioso general Mola, en nosotros llevamos tu pensamiento.

Y tú, Navarra, ya has visto colmado el deseo que durante siglos alentó en tu limpio pensamiento español. Y la solera tradicional, se ha derramado, por obra y gracia de tus hijos, en la ciudad que siempre se te opuso.

Sobre el edificio de la Gobernación es izada la Bandera Nacional

BOLETIN INFORMATIVO

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día de hoy, 19 de junio de 1937:

EJERCITO DEL NORTE.—*Frente de Vizcaya.*—En el día de ayer, además de las posiciones cuya ocupación se dió cuenta en el parte oficial, se continuó el avance, ocupando Azuriaga y San Justo. En la mañana de hoy fué ocupado el fuerte de Altamira al Oeste de Bilbao, la posición de El Castillo, al Este de Santo Domingo, y por el Norte. Ugarite, Lavaderos y El Boquete y el Espelón al Norte de Malmacín, completándose el cerco del casco de la población. Las principales operaciones llevadas a cabo en días anteriores y las realizadas hoy, han traído como consecuencia la ocupación de Bilbao, llevada a cabo en la tarde de hoy, habiendo sido izada la bandera nacional sobre el edificio de Gobernación. Se ocuparon los lugares estratégicos y se rindió la Guardia civil y varios batallones que habían quedado dentro de la población, en la que nuestras tropas no han encontrado ninguna resistencia. Nuestras tropas han sido acogidas con gran entusiasmo y vítores por todos los habitantes, satisfechos de verse libres de la tiranía roja.

De momento no puede darse cuenta exacta del material abandonado por los marxistas, pero es enorme y serán necesarios varios días de reconocimiento y clasificación para poder recuperarlo. Han sido rescatados más de 1.000 prisioneros que tenían en la cárcel los rojos separatistas y son millares las personas que vuelven a sus hogares. Continuando la operación, ha sido ocupada Terio, alturas al Oeste, Baracaldo y Arandurriaga.

Frente de Santander.—Sin novedad.
Frentes de Asturias y León.—Ligeros tiroteos y cañoneos en algunos sectores.

EJERCITO DEL CENTRO.—*Frente de Aragón.*—En el sector de Jaca se hizo una pequeña rectificación de nuestras líneas a vanguardia.

Frente de Soria.—Ligeros tiroteos.
Frente de Avila.—Sin novedad.
Frente de Madrid.—Tiroteo y fuego de cañon en algunos sectores. En el de la carretera de Extremadura, un intento de ataque del enemigo, fué rechazado, causándole más de 400 bajas.

EJERCITO DEL SUR.—*Frente de Córdoba.*—Un intento de ataque enemigo a una de nuestras posiciones del sector de Peñaroya, fué rechazado, quedando en nuestro poder 17 cadáveres rojos. Igualmente fué rechazado un intento en el sector de Espiel. En el frente de Extremadura, un pequeño destacamento de Flechas Azules se apoderó, mediante un audaz golpe de mano, de nueve ametralladoras, un fusil ametrallador, 210 cargadores circulares, 135 fusiles, más de 200 000 cartuchos, 399 bombas de mano, otras 123 cajas de municiones, tres máquinas de cargar cartuchos, tripodes, caretas anti gas y otro material tan considerable que para transportarlo han sido necesario seis camiones.

Salamanca, 19 de junio de 1937.—De orden de S. E. el Generalísimo, el general de Estado Mayor, *Francisco Martín Moreno.*



En estos momentos de júbilo indescriptible y de grandioso triunfo, gritamos con todas nuestras fuerzas: ¡Viva España! ¡Viva su gran Caudillo el GENERALISIMO FRANCO!

¡Viva España! ¡Viva Franco! ¡Viva Mola! ¡Viva nuestro Ejército!